

“Les anglais sont généreux, se disaient les Jésuites; les canadiens sont religieux.... ça montera, ça montera....” et ça monté, monté, jusqu'à ce qu'enfin les protestants l'emportassent.

Les Jésuites ont toujours pratiqué la tolérance... pas gratis.

* *

Depuis que la reine d'Espagne s'est sauvée, emportant avec elle vingt-deux millions de réaux appartenant au peuple espagnol, on lit dans presque toutes les capitales, sur les lanternes : *Peine de mort aux voleurs.*

Je n'avais pas besoin de ce nouveau fait pour démontrer l'utilité des lanternes.

Mais je n'ai pas voulu mettre *Mort aux voleurs* sur la mienne, j'aurais fait sauver un trop grand nombre d'hommes éminents, dans les hautes fonctions publiques. Le désarroi se serait mis dans l'administration, et j'aurais créé l'anarchie, ce que je redoute autant que les traductions de la *Minerve.*

* *

Au sujet des autres affaires d'Espagne, je lis ce qui suit :

L'ordre règne partout. Les populations insurgées se sont bornées à faire justice de quelques voleurs, pris en flagrant délit, de deux ou trois agents de la police secrète, rebut de la société, qui récemment frappaient ou assassinaient les libéraux en pleine rue, et à arrêter les fonctionnaires d'Isabelle qui emportaient les caisses de l'Etat. On a pris aussi et fusillé, à Cordoue, un brigand célèbre nommé Pacheco, qui, sous le règne de l'innocente Isabelle, avait contracté des engagements avec la police, et qui, depuis bien des années, opérait son petit commerce de vol armé sur les grandes routes, grâce à la protection du gouvernement.

Sur les murs du palais de la reine, on lit en grands caractères, sur un écriteau de deux mètres :

Palais à louer.

Les jésuites ont été invités à sortir de l'Espagne.

Il est douteux qu'ils acceptent.

Du reste, les jésuites, dont la mission est de s'occuper de tout le monde, n'aiment pas qu'on s'occupe d'eux.

Ils répondront poliment à la *junte provisoire* qu'ils